

Tagungen = Congrès

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Kriminologie = Revue suisse de criminologie = Rivista svizzera di criminologia = Swiss Journal of Criminology**

Band (Jahr): **16 (2017)**

Heft 2

PDF erstellt am: **13.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Tagungen

Kongress 2018, Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie

7.–9. März in Interlaken über das Thema:

Kriminalität, Strafrecht und Föderalismus *Kantonale Unterschiede, Effizienzfragen und internationaler Vergleich*

Der stark föderalistische Aufbau des schweizerischen Staates führt dazu, dass das Strafrecht, das Strafprozessrecht und die Grundprinzipien des Justizvollzugs nicht nur spät vereinheitlicht wurden, sondern dass der Vollzug der Rechtsnormen weiterhin nahezu ausschliesslich den Kantonen überlassen wird. Eine horizontal vereinheitlichende, jedoch schwache Rolle spielen in den verschiedenen Kompetenzbereichen von Polizei, Justiz und Justizvollzug die Konkordate. Daneben funktionieren Dutzende von koordinierenden Arbeitsgruppen, Projekt-komitees und Steuerungsgremien, meist im Milizsystem und mit geringen Ressourcen. Die Komplexität des föderalistischen Aufbaus von Polizei, Justiz und Justizvollzug, das Zusammenspiel von Bund und Kantonen unter weitgehendem Ausschluss der Gemeinden, ist vielen Bürgerinnen und Bürgern wenig bekannt.

Noch weit weniger bekannt sind die Schnittstellenprobleme, die Kompetenzkonflikte, die vielfältigen Abstimmungsprozesse in der Entscheidfindung, die Kooperationsschwierigkeiten und die Fragen nach der Effizienz dieses Systems. Der kantonale Vollzugsföderalismus in den Bereichen Polizei, Justiz und Justizvollzug verursacht Probleme, wenn es um die Gewährleistung des Prinzips der Gleichheit vor dem Gesetz geht oder die Begründung kantonal unterschiedlicher Kriminalpolitik. Die Schweizerische Arbeitsgruppe für Kriminologie hat sich vorgenommen, einen Blick auf den internationalen Charakter des Phänomens der Kriminalität und die kantonale Natur der staatlichen Antwort in der Schweiz zu richten. Hinterfragt werden die Kompetenzverteilung in den verschiedenen Handlungsbereichen und die Konfliktpotentiale unter den Akteuren. Schliesslich sollen Reformideen in den Bereichen Polizei, Justiz und Justizvollzug vorgestellt und deren politische Machbarkeit diskutiert werden.

Anmeldung: www.kriminologie.ch.

Congrès

Congrès 2018, Groupe suisse de criminologie

Du 7 au 9 mars 2018 à Interlaken:

Criminalité, justice pénale et fédéralisme *Différences cantonales, questions d'efficacité et comparaisons internationales*

Le fédéralisme prononcé de la Suisse a pour conséquence que le droit pénal, la procédure pénale et les principes régissant l'exécution des sanctions n'ont été unifiés que récemment, et que l'exécution du droit lui-même relève encore des cantons. Les concordats jouent bien un rôle harmonisateur dans ces différents domaines, mais leurs effets sont relativement limités. En parallèle, il existe des dizaines de groupes de travail, comités et commissions, qui tentent d'assurer une certaine coordination, mais fonctionnent le plus souvent sur le système de la milice et donc avec des ressources modestes. Bon nombre de citoyens savent peu de choses de la complexité du fédéralisme et des obstacles à une bonne coopération entre la Confédération, les cantons et les communes. Entre inter-

faces problématiques, conflits de compétences et procédures de décision très différentes d'un endroit à l'autre, la coopération peut être très difficile et l'efficacité du système peut en pâtir. Dans le domaine de la police, de la justice et de l'exécution des sanctions, le fédéralisme peut engendrer une inégalité de traitement et mener à des politiques criminelles incohérentes. Le Groupe suisse de criminologie a décidé de porter son attention sur des phénomènes criminels internationaux et sur les mesures qui sont prises à un niveau cantonal en Suisse pour y faire face. Une place particulière sera faite aux répartitions de compétences dans les différents domaines d'action et aux conflits potentiels entre les différents acteurs du système. Finalement, nous tenterons de développer quelques pistes de réflexion pour l'avenir dans les domaines de la police, justice et des prisons et d'évaluer la faisabilité politique de certaines réformes.

Inscription: www.criminologie.ch.

Du 3 au 5 juin 2018 se tiendra à l'Université de Lausanne le XVI^e Colloque de l'Association internationale des criminologues de langue française sur le thème:

Penser et pratiquer la criminologie au-delà de nos (in)différences

Vous trouverez en attaché l'argumentaire à l'appui de cette manifestation qui verra intervenir en qualité de conférenciers(ères) plénier(ères):

- *Aurélie CAMPANA*, Professeure titulaire au Département de science politique de l'Université Laval, Canada, et membre du Comité exécutif du Canadian Network for Research on Terrorism, Security and Society.
- *Sonja SNACKEN*, Professeure titulaire au Département de criminologie de la Vrije Universiteit Brussel, Belgique et membre du Crime & Society Research Group.
- *Dominique BOULLIER*, Professeur des Universités en France (sociologie) et chercheur senior au Digital Humanities Institute, École polytechnique fédérale de Lausanne, Suisse
- *Bernard E. HARCOURT*, Isidor and Seville Sulzbacher Professeur of Law à la Columbia

Law School; Directeur du Columbia Center for Contemporary Critical Thought, New York, USA et Directeur d'études à l'Ecole des Hautes Etudes en sciences sociales à Paris, France.

Nous vous invitons à soumettre une proposition de communication, d'atelier, ou encore de présentation 180 secondes via le site internet de l'AICLF: <http://wp.unil.ch/aiclf/>, lequel vous permettra également de vous inscrire à cet événement. Attention: le délai de soumission desdites propositions est fixé au *15 décembre 2017*.

Toute l'équipe de l'Ecole des sciences criminelles se réjouit de vous accueillir sur les rives du Léman, et reste à votre disposition pour toute information complémentaire à l'adresse suivante: secretariat@aiclf.net.